

Zeitschrift:	Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero
Herausgeber:	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
Band:	56 (1942)
Heft:	3-4
Rubrik:	Gesellschaftschronik = Chronique de la Société

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gesellschaftschronik — Chronique de la Société.

Rapport du Président M. le prof. Paul Ganz sur l'année 1941—1942

Mesdames et Messieurs,

En ouvrant la 50ème assemblée générale de notre Société je tiens, Mesdames et Messieurs, à vous remercier au nom du Comité d'avoir répondu en si grand nombre à notre appel.

Il est vrai que la ville dans laquelle nous vous avons convoqué offre un attrait tout spécial, soit par la grâce et la beauté des rives du lac de Neuchâtel, soit par les ressources héraudiques de la région. Pour nous, en effet, il suffit de prononcer les noms des comtes de Neuchâtel, des sires de Grandson et d'Estavayer pour évoquer des monuments héraudiques de tout premier ordre. Mais cette contrée n'est pas seulement riche en monuments de l'époque féodale; elle a vu le combat des Suisses contre un ennemi puissant, le duc de Bourgogne, Charles le Téméraire, qui fut battu une première fois à Grandson. Cet événement belliqueux a un pendant plus paisible dans l'activité humanitaire de Pestalozzi qui installa une école pour les enfants du peuple dans le château d'Yverdon.

Nous avons organisé cette année une séance en commun avec la « Société suisse d'études généalogiques » afin d'offrir aux membres de nos deux Sociétés l'occasion d'entrer en relations plus étroite en vue d'une collaboration plus intense.

L'année écoulée a été marquée dans l'histoire de notre Société par un événement de grande importance, soit par la fête du jubilé du cinquantième anniversaire de sa fondation. Nous avons pu constater que le résultat de nos efforts a créé autour de notre Société et de ses travaux un courant de sympathie et de reconnaissance qui faisait défaut à l'heure de sa fondation.

De ce jubilé, il ne nous restera pas seulement le souvenir de cette intéressante séance, de ces expositions héraudiques et de cette belle fête à l'Hôtel Bellevue en présence des autorités fédérales, cantonales et de la ville de Berne, mais il nous restera quelque chose de plus durable, notre *Livre commémoratif* si intéressant et si richement illustré. C'est grâce à la propagande faite avec cette publication que nous avons reçu l'adhésion de 80 nouveaux membres.

Nous avons créé un *Fonds du Jubilé* et nous recommandons à tous nos membres de contribuer dans la mesure de leurs moyens à sa constitution et à nous aider à le rendre aussi important que possible: Ceci afin de nous permettre, malgré la réduction de notre cotisation pendant ce temps de guerre du 50%, à continuer nos publications en dépit du renchérissement des prix. Nous avons déjà reçu de nombreuses contributions et entre autre de notre membre d'honneur M. Otto Hupp qui a voulu s'associer à notre Jubilé en nous offrant la somme de 200 Marks.

Nous rappelons que la Société a reçu d'un groupe de souscripteurs une coupe en argent représentant le heaume du XIV^e siècle qui figure dans nos armoiries. Cette pièce d'orfèvrerie a fait l'admiration de tous et fait honneur à son auteur, M. Ernst Baltensperger à Zurich, membre de notre Société.

Voici les projets que nous chercherons à réaliser prochainement. 1^o la réimpression des statuts, 2^o la publication de la Table des noms de famille dont les armoiries sont contenues dans notre collection des « Monumenta heraldica Helveticae », table rédigée par M. Halblützel, 3^o la Table des matières analytique de nos *Archives héraudiques* pour les années 1932 à 1941; 4^o la terminaison du nouveau volume du « Manuel généalogique » et enfin 5^o la publication d'un supplément au Catalogue de notre bibliothèque.

L'intérêt pour les questions héraudiques a maintenant gagné aussi nos autorités; votre président est souvent appelé comme conseiller ou comme expert pour empêcher des fautes comme il s'en est commis à l'époque de la République helvétique ou de la révolution neu-châteloise. Nous avons fait des démarches auprès du gouvernement de Thurgovie en lui proposant de corriger les armoiries cantonales d'après les projets établis par M. Paul

Boesch. Nous nous sommes occupés aussi des armoiries cantonales de St-Gall et d'Argovie, mais sans obtenir de résultat pour le moment.

Votre président a été choisi comme expert pour la série des vitraux aux armes des Cantons suisses offerts par les gouvernements cantonaux à l'Etat de Schwyz en souvenir du 650^e anniversaire de la Confédération. Ces vitraux, exécutés par 12 artistes, marquent la reprise d'une grande tradition qui fera renaître, espérons-le, l'art du vitrail en Suisse. En retour de ces dons, le gouvernement de Schwyz a dédié à chaque donateur un vitrail aux armes de Schwyz. Cette série intéressante fera le sujet d'une publication en couleurs avec une introduction historique.

La publication des insignes de souveraineté de la Confédération et des Cantons entreprise par votre président, sous les auspices de notre Société et avec les garanties données par la Société générale suisse d'histoire et la Société suisse d'histoire de l'art, n'a pas pu être réalisée, les préparatifs n'étant pas encore terminés malgré les efforts de la Chancellerie fédérale en vue de régler certaines questions en suspens. Nous espérons cependant que cette publication pourra paraître avant la fin de 1942.

Comme publications d'héraldique officielle, nous tenons à signaler les deux publications suivantes, celle des armoiries des communes du Canton de Glaris: *Glärner Gemeinde-wappen* par Mme J. Tschudi-Schümpferlin et le Dr Jakob Winterler, et celles du Canton de Soleure: *Wappen der Bezirke und Gemeinden des Kantons Solothurn* par le Dr Konrad Glutz v. Blotzheim. Toutes ces armoiries ont été établies sur des bases historiques, dessinées par de bons héraldistes et reconnues par ces deux gouvernements cantonaux.

Notre Société a pris acte avec satisfaction de l'adhésion de plus de 80 membres depuis notre jubilé et je leur souhaite ici la bienvenue. Leurs noms ont été publiés dans les deux fascicules de cette année des Archives héraldiques.

Depuis notre dernière assemblée générale, nous avons eu le regret de perdre les membres suivants: M. von Albertini, Dr en droit à Zurich; M. Rudolf Flügel à Bâle; M. H. Göldlin von Tiefenau, Dr phil., à Aarau; M. James Guinchard à Neuchâtel; M. le Prof. André Kohler, membre fondateur, à Lausanne; M. Frédéric Martin, ancien Conseiller d'Etat à Genève, lui aussi un de nos membres fondateurs; le Jonkher Lodewig van Schmid à La Haye, et M. Emil Waldesbühl à Zurich. Les Archives héraldiques ont déjà parlé de M. André Kohler et de son activité comme membre du Comité de rédaction de notre revue, ainsi que de M. Frédéric Martin, cet homme d'Etat qui pendant plus de 50 ans est resté fidèle à notre Société. M. L. van Schmid appartenait à une des plus anciennes familles nobles de la ville et République de Zurich. Il avait fait établir et publier l'histoire de cette famille Schmid von Kempten, éteinte en Suisse, mais dont un membre entré au service des Pays-Bas au XVIII^e siècle fit souche en Hollande où sa descendance fleurit encore et dont le Jonkher Lodewig était justement un représentant. Comme ses ancêtres, il embrassa la carrière militaire et parvint au grade de Général de brigade d'artillerie dans l'armée hollandaise.

Parmi nos membres correspondants, nous avons eu à déplorer aussi la mort du comte Provana di Collegno à Turin, et du comte de Viry, le continuateur de l'« Armorial et nobiliaire de Savoie », dont nos « Archives héraldiques » ont retracé l'activité.

A l'occasion de notre Jubilé, notre Comité a décerné le titre de *Membre correspondant* à sept héraldistes de mérite qui ont tous accepté leur nomination avec plaisir et ont promis leur collaboration. Ce sont MM. Bertini-Frassoni à Rome, Emile Gevaert à Bruxelles, S. C. Kaines-Smith à Birmingham, Cesare Manaresi à Milan, Kurt Mayer et Ottfried Neu-becker, tous deux à Berlin, et Anthony Wagner à Londres.

L'administration de notre Société a eu quelques difficultés du fait de la séparation des fonctions de trésorier et de secrétaire; le comité s'est rendu compte qu'il était préférable que les titulaires de ces deux fonctions habitent la même localité. M. de Ziegler ayant demandé à être déchargé de ses fonctions de trésorier, le comité a prié M. Ad. Decollongy, sous-directeur de l'Union vaudoise du Crédit à Lausanne de bien vouloir reprendre ces fonctions. M. Decollongy qui est déjà très au courant de nos affaires, puisqu'il est depuis longtemps l'un des vérificateurs de nos comptes, a bien voulu accepter. C'est au nom du comité que je remercie ces deux membres du grand travail que, par pur dévouement, ils ont effectué jusqu'à présent pour notre Société.

Notre propre activité s'est concentrée comme toujours sur la publication de nos *Archives héraldiques*. Le double fascicule 3—4 de 1941 formait en même temps le *Livre commémoratif*, soit notre *Festschrift*, publié à l'occasion de notre cinquantenaire. Le double fascicule 1—2, 1942 que vous venez de recevoir, vous témoigne que nous avons fait des efforts extraordinaires pour maintenir notre périodique à la hauteur malgré le renchérissement des prix. Mais il faut s'attendre à des restrictions dans l'illustration si nous n'arrivons pas à trouver des subsides en dehors des cotisations de nos membres.

Nos rédacteurs MM. Dubois et Henggeler savent bien combien notre Société reconnaît et estime hautement leur travail infatigable.

La Commission du Manuel généalogique croit, comme son président M. Schneeli le dit, pouvoir terminer le volume en cours de publication, par la généalogie des sires d'Estavayer, de M. Hubert de Vevey. Nous serons probablement forcés par la situation actuelle de chercher une base financière plus étendue pour pouvoir continuer ce travail d'un intérêt plus historique qu'héraldique.

Notre bibliothèque s'est enrichie surtout par les interventions de M. Dubois auprès des auteurs. M. J. Dietrich, bibliothécaire, assure les soins de nos collections, établit le catalogue de nos livres et en surveille le prêt. Dans l'année écoulée, 256 livres ont été prêtés à 30 de nos membres et à 7 bibliothèques suisses; 102 volumes ont été prêtés à la salle de lecture. Ces chiffres nous montrent que notre bibliothèque rend de grands services à nos membres. Les titres de tous les nouveaux livres reçus sont indiqués dans chaque fascicule de nos Archives héraldiques. Notre collection de clichés a été utilisée aussi, 45 clichés ont été prêtés pour d'autres publications.

Notre vice-président, M. le Dr Edmond de Reynier a représenté notre Société au Centenaire de la Société générale d'histoire suisse, et au 70^e anniversaire de votre président M. Fréd. Dubois lui a présenté au nom du Comité les félicitations et vœux de la Société. Nos membres bâlois ont été invités à assister aux séances données régulièrement par les membres de la Société suisse d'études généalogiques de Bâle. Nous avons reçu les rapports de la société: « Vereinigung für Familienforschung St. Gallen und Appenzell », de la « Gilde Zürcher Heraldiker » et de la « Vereinigung zürcherischer Heraldiker und Genealogen ».

A Lausanne M. Fréd. Dubois, notre rédacteur, a organisé une exposition de l'œuvre héraldique de M. Paul Boesch qui a eu un grand succès.

Les nouvelles publications héraldiques et généalogiques sont aussi nombreuses qu'intéressantes, mais je dois me borner à vous signaler les trois ouvrages suivants qui nous intéressent spécialement: *Das Schweizer Fahnenbuch*, publié par A. et B. Bruckner, qui réunit à la fois un travail très approfondi et une documentation jusqu'à ce jour presque inconnue sur les anciens drapeaux suisses dont les plus beaux spécimens sont reproduits en couleurs et en noir. Cette importante publication représente de la part des auteurs et de l'éditeur Zollikofer à St-Gall un effort extraordinaire. Aussi avons nous trouvé qu'elle était digne de notre appui moral et cela nous a engagé à adresser à tous les gouvernements cantonaux, au nom de notre société, une lettre de recommandation pour leur demander de bien vouloir soutenir cette publication par une subvention.

La seconde publication que nous voulons signaler ici est le *Glückshafenrodel des Freischissens zu Zürich 1504*. Commencée par un de nos membres, le très regretté professeur Hegi, grâce à un important don que notre société avait reçu, cette publication a pu être terminée grâce à l'appui de Mme de Salis-Hegi. Elle constituera une des sources les plus importantes pour les recherches généalogiques au XVI^e siècle.

Enfin pour terminer nous voulons citer un travail des plus utiles qui mettra fin à tant de fautes commises dans le domaine de l'héraldique cantonale soit: *Die Fahnen und Farben der Schweizerischen Eidgenossenschaft und der Kantone*, publié par M. Robert Mader avec la collaboration de M. Eug. Schneiter, tout deux membres de notre Société. Cet ouvrage traitera aussi de l'application de ces armoiries dans la décoration historique de nos fêtes.

Nos autorités se préoccupent beaucoup actuellement du problème de la famille aussi le moment est-il très favorable pour notre Société pour engager la jeunesse à participer à nos efforts en encourageant son intérêt pour l'histoire, les traditions et les armoiries des familles.

Auszug aus der Jahresrechnung 1940

Gewinn- und Verlustrechnung per 31. Dezember 1940

Heraldisches Archiv	3404.61	Fr. Beiträge	3437.60
Verwaltungskosten	332.63	Verkauf von Nummern . . .	664.85
Generalversammlung	341.50	Zinsen	125.—
Bibliothek	50.20		
Überschuss pro 1940	<u>98.51</u>		
		<u>4227.45</u>	<u>4277.45</u>

Bilanz per 31. Dezember 1940

Banque Cantonale Vaudoise, Lausanne, Sparheft Nr. 45563	5487.95	Gesellschaftsvermögen	3894.45
Postcheck	<u>1563.31</u>	Fonds des illustrations	1250.—
		Genealogisches Handbuch	447.70
		Übergangsposten	140.—
		Birkhäuser & Cie., Basel	1220.60
		Gewinn und Verlust	98.51
			<u>7051.26</u>

Résumé des comptes de l'exercice 1941

Bilan au 31 décembre 1941

	ACTIF	PASSIF
	Fr.	Fr.
Chèques postaux	541.17	
Spar- und Leihkasse	2500.—	
Capital	3894.45
Fonds des illustrations	1250.—
Manuel généalogique	447.70
Compte d'ordre	180.—
Birkhäuser & Cie.	1907.24
Pertes et Profits	<u>4638.22</u>	
	<u>7679.39</u>	<u>7679.39</u>

Compte de profits et pertes

	DOIT	AVOIR
	Fr.	Fr.
Solde ancien	98.51
Archives héraudiques	7471.52	
Bibliothèque	236.53	
Frais d'administration		
assemblée générale	887.98	
séances du comité	363.30	
activités diverses	743.90	
Armorial de la Société	<u>35.—</u>	<u>2030.18</u>
Cotisations	3468.35
Nos vendus	1473.25
Intérêts divers	59.90
Pertes et Profits	<u>4638.22</u>	
	<u>9738.23</u>	<u>9738.23</u>

Compte-rendu de l'Assemblée générale des 5 et 6 septembre 1942 à Estavayer, Yverdon et Payerne

Cette année, par amitié et témoignage d'intérêt pour une Société dont les préoccupations sont toutes voisines des nôtres, il avait été convenu que nous tiendrions notre Assemblée générale en même temps que celle de la Société Suisse d'Etudes Généalogiques. C'est au nombre de près d'une centaine que les membres des deux associations se rencontrèrent, l'après-midi du samedi 5 septembre, à Yverdon.

La vieille cité des bords de la Thièle, avec son château de l'époque savoyarde, son souvenir de Pestalozzi, ses traces bien visibles de périodes prospères et son air de distinction provinciale, constituait un lieu de réunion fort approprié. On visita, pour commencer au château, le musée, et une exposition de documents armoriés tirés des archives et de la bibliothèque de la ville. Partout où nous siégeons et où nous trouvons sur place, comme ce fut le cas à Yverdon, des concours entendus, nous faisons surgir de l'ombre et de la poussière des sceaux, des armoriaux manuscrits, des reliures armoriées, qui y sommeillaient en nombre insoupçonné.

Et puis, chaque société ayant réglé ses besognes administratives, une réunion commune permit aux généalogistes comme aux héraldistes d'entendre les communications préparées à leur intention.

Après la lecture du rapport présidentiel et la présentation et approbation des comptes, on passa à la nomination d'un nouveau Trésorier, M. de Ziegler ayant demandé à être déchargé de cette fonction. M. Ad. Decollogny fut nommé Trésorier à l'unanimité des voix.

Ensuite, aidé par les excellents clichés en couleurs du professeur Ernest Gingins, de Payerne, M. Galbreath nous présenta et nous commenta les monuments héraldiques de l'abbatiale et de la paroissiale de Payerne, très heureuse préparation à la visite que nous devions y faire le lendemain.

Puis, M. Bernard de Vevey, pourvu de documents graphiques, nous fit apprécier d'avance ce que va être une œuvre considérable, d'une égale valeur scientifique héraldique et artistique: « Le livre des drapeaux de Fribourg ».

Malheureusement empêché, une sommité du monde des généalogistes, M. Forst de Bataglia, avait envoyé un savant travail sur certains aspects techniques des recherches qui lui sont familières: l'augmentation et la diminution du nombre des quartiers et les lignes déterminantes d'ascendance. C'est notre excellent collègue, M. Zwicky, qui en fut le lecteur bénévole.

Par des projections accompagnées de quelques explications, M. Alb. Zeerleder nous permit d'admirer les frontons sculptés par lesquels maintes maisons bernoises ajoutent encore à leur charme et à leur grandeur, et fit revivre des heures mémorables à ceux d'entre nous qui, l'an dernier, fêtaient notre cinquantenaire sur les bords de l'Aar.

Plus tard, car il dut être renvoyé après souper, M. le Dr Oehler nous résuma deux volumes consacrés à des exploitations rurales du Canton de Berne, aux mains de la même famille depuis un certain nombre de générations. La noblesse des travaux agricoles, l'attachement à un coin de terre, la persévérance en dépit des difficultés et des revers, la lente ascension d'une famille, tout cela mérite d'être dit,

écrit, médité et offert en exemple au même titre que les annales plus éclatantes de maisons entrées plus tôt dans l'Histoire.

Séance copieuse on le voit, trop copieuse même, dirait-on, si les séances de ce genre étaient faites pour l'agrément du moment plutôt que pour l'enseignement qu'elles comportent et les curiosités qu'elles éveillent.

Le soir, une fois le menu d'un bon souper duement honoré, on s'en remit aux orateurs désignés par leurs fonctions et leur talent: M. U. Péclard, syndic d'Yverdon, qui nous souhaita la bienvenue le plus aimablement du monde, M. le Prof. Ganz, qui, par de souriantes anecdotes, nota le comique qui peut jaillir des rencontres de l'héraldique et de l'officialité, M. le Dr de Reynier, qui, en vers je vous prie, porta un gracieux toast aux dames, M. le Conseiller d'Etat Vodoz, enfin et surtout, qui nous apporta, dans les termes les plus élevés, un encouragement parti d'une parfaite connaissance de tout ce qui peut concourir à la noblesse du citoyen et à la grandeur du pays.

Le lendemain matin, c'est par le bateau qu'on se rendit d'Yverdon à Estavayer. Tout le long d'une côte que la saison intermédiaire paraît d'une infinie douceur, se succédaient, sans arrêt, et pour l'émerveillement de tous les passagers qui voguaient pour la première fois sur ces eaux, toute une suite de sites et de monuments historiques: Grandson et son champ de bataille, Concise et son clocher roman, La Lance et sa chartreuse, Gorgier et son château, Estavayer enfin, signalé de loin par ses puissantes tours, et bientôt visité, d'un pied douloureux mais d'un œil ravi.

La dernière étape était constituée par Payerne. Des travaux patients et prudents restituent à l'Abbatiale un aspect grandiose que des fins utilitaires lui avaient fait perdre il y a longtemps. Aujourd'hui déjà, elle est digne d'une visite, d'un arrêt entre deux trains — que dis-je? — d'un voyage à Payerne. Et si les héraldistes ne se contentent pas des monuments armoriés qui, entre ses murs, ont bravé les siècles et le vandalisme (sculptures et peintures) ils trouveront dans l'église paroissiale toute proche, sous forme de pierres tombales et de vitraux, abondamment de quoi satisfaire leur honorable passion.

On ne quitte pas Payerne. On s'en arrache. C'est ce que nous dûmes faire en dépit de la cordiale instance de nos guides du jour: MM. Bosset, archéologue cantonal, et Burmeister, professeur. L'amour de leur ville renouvelle constamment en eux un sens de l'hospitalité que d'innombrables visites auraient des raisons de lasser.

L.

Neue Mitglieder — Nouveaux membres.

M. Jules A. Barras, rue de Gruyères, Bulle.

Hr. Fritz Steiner, Sekundarlehrer, Buttisholz, Kt. Luzern.

M. Henri Perrenoud, orfèvre, 1 rue Pépinet, Lausanne.

Hr. Armin Hürlimann, Kaufmann, Zürichbergstrasse 154, Zürich.

M. Pierre Daubrée, ancien Consul de France, Hôtel Mirabeau, Lausanne.

M. Guido Petitpierre, industriel, 22 Mousquines, Lausanne.

Hr. Dr. phil. Wilhelm Dürsteller, Seestrasse 83, Thalwil, Zürich.

M. Romain Pasquier, Dr. médecin, rue de Gruyères, Bulle.

Zivilstandsamt der Stadt Schaffhausen.

Hr. J. Friedrich Dinner-Obrist, Hauptkassier, Gotthardstrasse 29, Basel.

Hr. Dr. ing. Hermann Hirzel-Seiler, Zürichbergstrasse 37, Zürich.

Hr. Robert Sperlich, Glasmaler und Graphiker, Riehenring 30, Basel.

Hr. Franz von Wurstemberger, Ingenieur, Oberhofen bei Thun.

Hr. Ekkehard Weiss, Architekt, Mostackerstrasse 11, Basel.

Hr. Giachan Casura, Verwaltungs-Bureau, Ilanz.

Hr. Heinrich Spälty, Kaufmann, Ablaechstrasse, Glarus.

Hr. Dr. Phil. August Heiz-Bohler, Unterer Batterieweg 142, Basel.

M. Georges Du Bois, Dr ès sciences, ancien Consul de Suisse, Peseux près Neuchâtel.

Hr. Charles Thurneysen-Bronner, Kaufmann, St. Albanvorstadt 87, Basel.

Hr. Robert Hunziker, Gewerbschullehrer, Dufourstrasse 2, Aarau.

Hr. Emanuel Georg Sarasin-Grossmann, Rennweg 60, Basel.

Gesellschafts-Bibliothek — Bibliothèque de la Société.

Geschenke — Liste des dons.

Armoiries communales. Notes et rapports [publié par le] Conseil héraldique [du royaume de Belgique]. 6 et 59 pages, 4^o [Bruxelles], s. d.

Sammlung schweizerischer Ahnentafeln. Herausgegeben von J. P. Zwicky. Band I, Heft 6. S. 161—197. Familiengeschichtlicher Fachverlag. Genealogisches Institut, J. P. Zwicky, Zürich, 1942. Geschenk von J. P. Zwicky, Zürich.

Zur Geschichte der Gemeinde Mollis unter besonderer Berücksichtigung der Familie Zwicky. Als Vortrag gehalten anlässlich des 10. Hauptbottes der Gesellschaft der Familien Zwicky am 6. Juli 1941 in Mollis von Hans Thürer. 1942, Verlag J. P. Zwicky, Zürich. 8^o, 30 S. Geschenk von J. P. Zwicky, Zürich.

Le nom des personnes physiques. Par M. Edouard Krafft. 16 p., 8^o. Impr. E. Buehmann, Berne 1941 [1942]. Don de l'auteur à Lausanne.

Genealogia dei Treccani degli Alfieri di Cesare Manaresi. 116 p., con 11 tavole e 1 albero genealogico, 4^o. Milano 1941. Don de l'auteur à Milan.

Wappen der Bezirke und Gemeinden des Kantons Solothurn, nach Bereinigung durch das Staatsarchiv bearbeitet von Dr. Konrad Glutz von Blotzheim mit einem Vorwort von Dr. J. Kaelin. Jubiläumsgabe des Kantons Solothurn zur Feier des 650jährigen Bestehens der Schweizerischen Eidgenossenschaft. Im Selbstverlag des Staatsarchivs des Kantons Solothurn 1941. 8^o, 47 S. und 16 Farbentafeln. Solothurn 1942. Geschenk des Staatsarchivs Solothurn.

Thüringisches Geschlechterbuch, herausgegeben von Bernhard Körner . . ., bearbeitet in Gemeinschaft mit Erich Buchmann. 2. Bd. Goerlitz, C. A. Starke, 1942. 8^o (Deutsches Geschlechterbuch, Bd. 114). Geschenk von Dr. Bernhard Körner in Berlin.

Das Buch der Familien Zwicky. Herausgegeben von der Gesellschaft der Familien Zwicky. Schriftleiter: J. P. Zwicky. Bd. I [326 S.]. Zürich 1931—1941. Geschenk des Schriftleiters in Zürich.

Stammtafeln und Bilder zur Geschichte der Blumer. Herausgegeben von Walter Blumer, Bern 1940. Geschenk des Verfassers in Bern.

Geschichte des Geschlechtes der Neeser aus Altstetten und Zürich, von Hermann Neeser. 136 S. mit 3 Wappentafeln und 1 Stammtafel. 8^o. Bahia 1941.

Statistik solothurnischer Glasgemälde, von Dr. Hugo Dietschi. I. und II. Teil, 55 und 114 S. Separatdruck aus dem „Jahrbuch für Solothurnische Geschichte“, 13. Bd. 1940 und 14. Bd. 1941. Geschenk des Verfassers in Olten.

Le Mandement genevois et ses familles. Notes d'histoire locale par Lucien Fulpius. Extrait du „Généalogiste suisse“ 1940. 8^o, 15 p., 4 pl. Genève 1941. Don de l'auteur à Genève.

Das Wappen der Gemeinde Derendingen, von V. Kaufmann. Separatabdruck aus dem Jahrbuch für Solothurnische Geschichte. 14. Bd. 1941. 9 S., 8^o. Geschenk des Verfassers in Derendingen.

Les Buchs d'après les relations d'archives, par F. Buchs, Genève, 1942. [Une planche manuscrite, caligraphiée et armoriée.] Don de l'auteur à Genève.

Geschichte der Familie Bodmer von Zürich, 1543—1943 [von] Dr. phil. Fritz Stucki. Herausgegeben vom Bodmer Familien-Fonds zur Feier der vierhundertsten Jahrestage der Einbürgerung der Familie in Zürich. 555 S. und 20 Tafeln, 4^o Zürich 1942. Geschenk der Familie in Zürich.